



BAJO SOSPECHA

## RUSIA EN LAS ELECCIONES DE MÉXICO

POR BIBIANA BELUSSO

bibibelsasso@hotmail.com

Decenas de “diplomáticos” de Rusia han llegado a trabajar a la embajada de ese país en México en los últimos meses. Al mismo tiempo que el jefe del comando Norte de los Estados Unidos, Glen Vahn Herck, le informaba al Senado estadounidense que Rusia tiene más oficiales de inteligencia desplegados en nuestro país, que en cualquier otro del mundo.

Aseguró VanHerck que están aquí para hacer espionaje y conocer las decisiones que está tomando México en relación con el país vecino.

A esto se suma la cercana relación que existe entre el gobierno ruso y el mexicano. México no se ha pronunciado en contra de la invasión de Rusia a Ucrania. En el Gobierno del Presidente Andrés Manuel López Obrador argumentan que han optado por una postura de “neutralidad”, ante la invasión a Ucrania. Y hemos visto la presencia de un contingente militar ruso invitado al pasado desfile militar del 16 de septiembre.

Ahí está el Grupo de Amistad México-Rusia en la Cámara de Diputados y el 23 de marzo de 2022, en plena invasión rusa a Ucrania, un grupo de 25 legisladores encabezados por el Partido del Trabajo, pero en el que también participaron diputados de Morena y del PRI, tuvo varios encuentros con diplomáticos y funcionarios rusos.

A principios del pasado mes de diciembre, platicué con funcionarios estadounidenses y publiqué en este espacio sobre cómo están operando desde Rusia campañas de desinformación para desestabilizar algunos puntos en América Latina, y en México están trabajando intensamente.

Y es que una campaña masiva para desinformar se ha lanzado desde Rusia y está teniendo una penetración muy importante en América Latina.

Funcionarios del Departamento de Estado de la Unión Americana aseguran que descubrieron esta operación rusa encubierta para confundir a la gente desde su fase inicial. Es propaganda que se ha publicado en medios para crear falsas narrativas.

### ¿ESTÁ AQUÍ PARA HACER ESPIONAJE?



UNA DELEGACIÓN de cadetes de Rusia desfiló en el 213 aniversario del Inicio de la Independencia de México, el 16 de septiembre del 2023.

Rusia busca el apoyo internacional tras la invasión a Ucrania. En América Latina han encontrado un buen sitio para poder fabricar noticias falsas con contenido que les funcione, porque en América Latina la mayoría de los países son democráticos y pueden crear una noticia para que se difunda en las redes y en los medios. También buscan aliarse a países cuya geografía les convenga. México es vecino de Estados Unidos.

La intención de Rusia es manipular la información, para ellos es importante que la gente los

perciba como las víctimas tras la invasión que hicieron en Ucrania. Saben que esta guerra durará tiempo y requieren aliados.

Muchos gobiernos de América Latina tienen simpatía con los rusos, ahí está el ejemplo de Cuba, Nicaragua, Venezuela, la Argentina de los Kirchner, y otros países como México, que ha invitado a delegaciones rusas a participar, incluso en nuestro desfile militar.

Hoy, el gobierno de Putin tiene la simpatía de la administración de López Obrador y le es muy importante mantener esta buena relación con la entrante. Rusia hace estas campañas de desinformación para intervenir en otros países y con-

seguir apoyo para el suyo. La gente que la recibe, muchas veces la réplica sin dolo, sin saber que el emisor primario ha sido Rusia o cuáles son las intenciones de esa información. Estas campañas las hacen por medio de bots y se crean artículos con Inteligencia Artificial para hacerlos llegar a miles de personas.

Para que nos demos una idea de la magnitud de esta campaña hecha a base de mentiras y como propaganda prorrusa, tan sólo Alexei Goreslavsky, quien trabajó para el Kremlin en el área de Internet, tenía un presupuesto de unos 32 millones de dólares para este año para las campañas que dejarán a Rusia como los afectados tras la invasión a Ucrania.

Otro funcionario norteamericano con quien hablamos hace unas semanas fue James P. Rubin, quien asegura que Rusia puede emitir la información que desee, el problema es que

están engañando a la gente sin decir de dónde surge, el Kremlin tendría que hacerse responsable de esta información, pero lo que hacen es divulgar noticias falsas, sin citar la fuente y cuando realmente es propaganda.



Si Rusia busca implantar su mensaje porque busca aliados, ¿por qué no ayudaría con este mismo sistema a partidos políticos de distintos países para poder darle un vuelco a los resultados electorales?

México, hoy es el país con más personal de inteligencia ruso, así lo han confirmado los servicios de seguridad de Estados Unidos.

De acuerdo con reportes oficiales de Estados Unidos, estos agentes tienen libertad de operar en México a diferencia de lo que ocurre con los agentes de la DEA, CIA, FBI y otras agencias de seguridad de Estados Unidos y de otros países.

En los últimos meses se ha reportado el incremento de la llegada de agentes rusos a nuestro territorio, sin tener especificado a qué vienen, cuál es su misión, a qué áreas específicamente están encomendados, de acuerdo con un informe del diario *The Wall Street Journal*.

La periodista Nikolai Patrushev quien escribe para ese diario advierte que el presidente Vladimir Putin "tendría una obsesión por alimentar silenciosamente la ideología antidemocrática en el continente americano, con poca resistencia por parte de Estados Unidos, y en ese esquema México sería un objetivo especialmente valioso, señalando que el espionaje en nuestro país puede ser el más peligroso".

El que se asienten espías de distintos países en nuestro país es histórico. Lo hemos visto desde la época entre la Primera y la Segunda Guerra Mundial aquí en México.

Poco antes de la Segunda Guerra Mundial, se descubrió un centro de espionaje nazi en México, que tenía como propósito desestabilizar la frontera sur de Estados Unidos, para que ese país en vez de mandar a sus principales fuerzas a combatir en territorio europeo, vigilara su frontera sur.

En esa época se descubrieron métodos de espionaje muy sofisticados, que fueron utilizados por los alemanes nazis, los soviéticos y los estadounidenses.

Por ejemplo, en la década de los 60 y 70, en la Ciudad de México, se descubrió un punto de encuentro donde se juntaban espías soviéticos, miembros de la entonces KGB. En ese tiempo, México era considerado uno de los cinco cuarteles fuera de la URSS más importantes, de acuerdo con un expediente desclasificado por el Cisen.

Y mucho de ese espionaje terminó cuando Luis Echeverría descubrió que la KGB brindaba apoyo a movimientos armados que afectaban a México, por lo que varios espías soviéticos fueron expulsados.

Al paso de los años, estas operaciones continúan, no es un secreto esta forma de operar de Rusia en México y otros países de América Latina. Pero en México hoy estamos a pocos meses de una elección presidencial.